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Zusammenfassung

        
Bei 155 postmenopausalen beschwerdefreien und klinisch unauffälligen Patientinnen wurde im Rahmen der Krebsvorsorgeuntersuchung eine Vaginalsonographie mit einer 5-MHz-Schallsonde (Kretz Combison 320) durchgeführt und die maximale Endometriumdicke gemessen. Ab einer Endometriumhöhe von 4 mm erfolgte eine histologische Abklärung durch eine fraktionierte Abrasio. Insgesamt wurden 7 Endometriumkarzinome, 1 Kollumkarzinom, 10 polypöse Endometriumveränderungen, 3 glandulär-zystische Hyperplasien sowie 1 atrophisches Endometrium bei submukösem Myom erfaßt. Dies entspricht einem Anteil von 4,5% Endometriumkarzinomen. Die Vaginalsonographie erwies sich als sehr sensitive (81%) und spezifische (89%) Methode mit hoher Akzeptanz (91%) seitens der Patientin zur Erfassung asymptomatischer benigner und maligner Neoplasien des Endometriums in der Postmenopause.


      
        
Abstract

        
Vaginosonographic measurements of the endometrium were performed in 155 postmenopausal women without abnormal gynecological findings and free of any clinical symptoms. An endometrial thickness of ≥ 4 mm was clarified histologically by means of a curettage. We found endometrial carcinomas in seven cases, cervical carcinomas in one, endometrial polyps in ten and glandular-cystic hyperplasia in three cases. One patient showed an atrophic endometrium associated with a submucous myoma. In total, endometrial carcinomas were detected by sonography in 4,5% of our patients. On the basis of our preliminary results, we conclude that vaginosonographic examination of the endometrium is a highly sensitive (81%) and specific (89%) method, with good acceptance by the patients, in the detection of asymptomatic benign and malignant neoplasms of the postmenopausal woman.
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